



En Oaxaca, Jaime Allier candidato a ministro de la SCJN, dio inicio a su campaña con una calenda en el centro histórico de la capital de la entidad. Entre música, trajes típicos y baile, el aspirante y sus seguidores recorrieron calles y platicaron con simpatizantes.

# Con movilizaciones y las mismas promesas

A través de volantes, fiestas, videos en redes sociales, bailes, en escuelas, parques y jardines, **así da inicio la carrera por un puesto en la Suprema Corte**

**VÍCTOR GAMBOA,  
SHARON MERCADO,  
ANTONIO LÓPEZ  
Y CORRESPONSALES**

[nacion@eluniversal.com.mx](mailto:nacion@eluniversal.com.mx)

Con algunas prácticas como la movilización de contingentes y las mismas promesas de las campañas políticas, pero sin la participación abierta de partidos políticos, ayer arrancaron los actos proselitistas de los 3 mil 422 candidatos para ministros, magistrados y jueces que se votarán el próximo 1 de junio.

Las tres ministras en funciones y quienes también son candidatas a integrar la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Lenia Batres Guadarrama, Yasmín Esquivel Mossa y Loretta Ortiz Ahlf, también iniciaron sus actividades proselitistas ante sus simpatizantes, a quienes ofrecieron un nuevo Poder Judicial de la Federación donde impere la justicia, dijeron, sobre los intereses políticos y económicos.

Sin mantas, pancartas, banderines, gorras, playeras con nombres, imágenes, logotipos o colores, las tres candidatas que buscan la presidencia de la SCJN se sirvieron sólo de volantes para promoverse.

Al presentarse como la *ministra de la transformación*, Esquivel Mossa se comprometió a erradicar la corrupción y la impunidad, construir

**YASMÍN ESQUIVEL MOSSA**  
Ministra de la SCJN

**"Estoy aquí porque quiero transformar la justicia en México, cambiar todo aquello que no funciona, todas esas conductas inadecuadas de algunos de los integrantes del PJ"**

**LENIA BATRES GUADARRAMA**  
Ministra de la SCJN

**"Yo creo que hoy más que nunca se puede decir que sólo el pueblo puede salvar al pueblo, y sólo el pueblo puede salvar al PJ de las manos corruptas en que actualmente se encuentra"**

pero luego si se va a un asunto donde se requiere invalidez [ocho votos], entonces ya no podría integrarse el pleno".

de separación individualizado que está prohibido por la Ley Federal de Austeridad Republicana. Entre mi equipo y yo le hemos ahorrado al erario más de 15 millones de pesos".

La ministra y presidenta de la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Loretta Ortiz Ahlf, comenzó su campaña en la alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México. Lo hizo en el auditorio del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), en el que recordó que renunció a la nacionalidad estadounidense para ser mexicana:

"Dije en ese entonces: yo nací en México, quiero morir en México. (...) Mi amor, mi primer amor siempre ha sido México y por eso estoy luchando en esta causa. Yo quiero ser ministra de la Suprema Corte porque les quiero servir a ustedes, al pueblo, por eso les pido el voto", indicó.

La ministra describió su trayectoria académica y judicial, además de contar algunos de sus casos más exitosos como experta jurista.

Recordó que la decisión "está en las manos de toda la población de México. Vamos a tener un Poder Judicial que va a ser la envidia de todos los países. (...) Desde pequeña me decían justita en mi casa, justita, ¿por qué? Porque yo quería resolver todos los problemas en mi casa, problemas con mis hermanas, problemas en mi entorno", aseguró.

un sistema de justicia que sirva al pueblo y democratizar al Poder Judicial, que debe ser austero. Ante más de 3 mil personas reunidas en el auditorio del Tecnológico de Estudios Superiores de Ecatepec, entre las que se encontraban principalmente maestros de la Sección 36 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), advirtió que la justicia debe ser un derecho y no un privilegio para quienes puedan pagarla.

“Estoy aquí porque quiero transformar la justicia en México, cambiar todo aquello que no funciona, todas esas conductas inadecuadas de algunos de los integrantes del Poder Judicial. Estoy aquí porque quiero acabar con la corrupción. Necesitamos una justicia fuerte, honorable, cercana a la gente, una justicia de puertas abiertas”, puntualizó.

En rueda de prensa posterior, señaló que aún valora la posibilidad de separarse de sus funciones, como lo sugirió el Instituto Nacional Electoral (INE).

“Habrá que revisar y analizar cuidadosamente, pero yo en principio estoy a favor de que se pida licencia en este tiempo”, indicó.

Sin embargo, dijo que si las tres ministras candidatas piden licencia “nos quedaría apenas el mínimo para integrar el pleno, que serían siete,

Lenia Batres comenzó su campaña en la alcaldía Tlalpan. Ahí aseguró que el Poder Judicial ha estado plagado de corrupción, impunidad, privilegios y acceso a la justicia para unos cuantos, por lo que sostuvo que con la elección del 1 de junio “sólo el pueblo puede salvar al Poder Judicial de las manos corruptas en que actualmente se encuentra.

“No queremos corrupción en el Poder Judicial, queremos un Poder Judicial modelo. Yo creo que hoy más que nunca se puede decir que sólo el pueblo puede salvar al pueblo, y sólo el pueblo puede salvar al Poder Judicial de las manos corruptas en que actualmente se encuentra. Vamos a recuperar al Poder Judicial. Vamos todos juntos”, declaró.

Batres Guadarrama detalló tres propuestas de su campaña: fortalecer el acceso a la justicia, la creación de mecanismos para la defensa de la justicia social, y eficientar los recursos públicos.

“He devuelto más de 70 mil pesos al mes, no he firmado seguro de gastos médicos mayores, seguro de separación individualizado, pago de riesgos, no he recibido el pago de 85 mil pesos que reciben los demás ministros de apoyo de comida, pero además le pedí a todo mi equipo que renunciaran también al seguro de gastos médicos mayores y al seguro

## EL DATO

Este domingo arrancaron las campañas de 3 mil 422 candidatos para un total de 881 cargos como ministro, magistrado o juez en el Poder Judicial Federal, que se desarrollará el próximo 1 de junio.

## Proselitismo en los estados

En los estados también se iniciaron las campañas a jueces, magistrados y ministros para el Poder Judicial de la Federación.

En su mayoría se limitaron a presentarse en videos y redes sociales, pero en algunos otros casos se dieron a notar en las calles.

En Oaxaca, por ejemplo, Jaime Allier, candidato a ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, arrancó su campaña con una calenda en el centro histórico de la ciudad de Oaxaca.

Entre música, trajes típicos y baile, el candidato y algunos de sus seguidores recorrieron calles y se congregaron fuera de la catedral.

Otro que inició también campaña en Oaxaca, pero de manera más discreta, fue Hugo Aguilar, exfuncionario del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana, quien también contiende por la SCJN y sostuvo un evento en la Universidad Autónoma Comunal de Oaxaca (UACO) en el municipio de Guelatao de Juárez.

Al igual que las tres ministras candidatas, un total de 3 mil 422 candidatos a 881 cargos en el Poder Judicial de la Federación iniciaron campañas. Algunos sólo en redes sociales y otros en las calles repartiendo volantes, como fue el caso de Zulema Mosri Gutiérrez, magistrada de Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa quien también busca ser ministra.

“La experiencia me ha enseñado que la transformación de la justicia comienza en las calles, escuchando a quienes más la necesitan. Acompáñame a por este camino de transformación”, dijo en la red social X.

Marisela Morales, exprocuradora general de la República, lo hizo con vecinos de la colonia Santa María Tomatlán, en Iztapalapa, donde nació y creció: “Fue aquí, frente a las injusticias que viví de cerca en mi entorno, donde nació mi vocación por el derecho y la justicia”. Frente a familiares y vecino, Morales Ibáñez se comprometió a “ayudar a construir un Poder Judicial independiente”.

Además de las redes sociales y del volanteo, los aspirantes pueden asistir a eventos y debates públicos, dar entrevistas a los medios y sostener reuniones públicas, pero sin organización, es decir, que no hayan sido planeadas, tengan templetes, sillas y bocinas, entre otros detalles.

En Zacatecas, los candidatos contendrán para 30 cargos en el Vigésimo Tercer Circuito del Poder Judicial de la Federación que corresponden a esta demarcación judicial.

Entre las candidatas que ayer domingo se vieron haciendo promoción figuran la feminista Mara Muñoz Galván, quien busca ser jueza de Distrito penal, y las abogadas María del Carmen Bernal Lastiri y Lorena Casillas Baca, quienes buscan ser magistradas; ésta última en su semblanza destaca que hizo carrera judicial con varios cargos en el Poder Judicial de la Federación.

En Guanajuato, Benito Sánchez Aldana Méndez, candidato para la magistratura de apelación, dijo que tiene el propósito de consolidar un Poder Judicial fuerte y que la justicia no se entrega a intereses oscuros.

Jorge Luis Ramos Delgado, candidato a magistrado en Aguascalientes, grabó un video en el que al estilo rap se come un raspado, se sube a un trenecito, habla por celular y se pone lentes oscuros, mientras se escucha una canción que lo promociona como “magistrado firme, leal y decidido”. ●



DANIEL AUGUSTO CUARTOCUERO

La ministra Yasmín Esquivel comenzó su campaña rumbo a las elecciones del Poder Judicial, acompañada de decenas de simpatizantes.



DARÍO LUJÁN. EL UNIVERSAL

Loretta Ortiz Ahlf enfatizó que quiere ser otra vez ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para servir al pueblo.



BERENICE FRECCOSO. EL UNIVERSAL

La ministra Lenia Batres arrancó su campaña en la alcaldía Tlalpan, donde dijo que el Poder Judicial ha estado plagado de corrupción y debe cambiar.



ESPECIAL

La exprocuradora Marisela Morales se reunió con vecinos de la colonia Santa María Tomatlán, a quienes les prometió construir un PJ independiente.



ESPECIAL

Zulema Mosri Gutiérrez, magistrada de Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, empezó su campaña repartiendo volantes.

COMIENZAN CAMPAÑAS DE LA ELECCIÓN JUDICIAL

# Indiferencia del pueblo contrasta con ansias de aspirantes a juzgadores

Pese a bocinas y altavoces, pocos se detuvieron a escuchar a candidatos y menos recibieron sus volantes

**GEORGINA SALDIERNA, LILIAN HERNÁNDEZ, IVÁN SALDAÑA Y CÉSAR ARELLANO**

Candidatos a ministros, magistrados y jueces aprovecharon plazas públicas, mercados y lugares concurridos para hacer actos de campaña poco llamativos, producto de las restricciones que les impuso el Instituto Nacional Electoral (INE).

Repartieron volantes, usaron altavoces, microfones con una bocina o daban la mano a los transeúntes para invitarlos a votar el primero de junio y a conocer lo que hace el Poder Judicial. No obstante, el arranque de estas campañas, que concluirán el 28 de mayo, fue poco atractivo para los ciudadanos, ya que la reacción de la mayoría de los transeúntes fue de rechazo a dichas invitaciones y a la propaganda en papel. La indiferencia de la gente relució más que la promoción de los candidatos a ministros, magistrados y jueces.

En un hecho sin precedente en México, tres ministras en funciones que buscan repetir en el cargo salieron ayer a las calles para pedir el voto ciudadano, y con ello competir contra 61 candidatos más que quieren ser elegidos el próximo primero de junio para integrar el futuro pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que tomará posesión el primero de septiembre.

Las ministras Lenia Batres Guadarrama, Yasmín Esquivel Mossa y Loretta Ortiz Ahlf comenzaron sus campañas en la Ciudad y estado de México, entre mítines con ciudadanos, sindicatos y académicos, visitas casa por casa y *volanteo* en las calles. Las tres coincidieron en que por el momento no contemplan pedir licencia a la Corte.

La ministra Ortiz Ahlf fue arropada por el Sindicato Mexicano de Electricistas y la Cooperativa La Cruz Azul, aunque las reglas definidas por el INE para este proceso prohíben mítines y los candidatos sólo pueden hacer *volanteo* y campaña casa por casa. En la reunión les prometió respaldo en sus luchas, “por el que injustamente fueron afectados hace 15 años”, declaró en el auditorio Ernesto Velasco, de la Tabacalera, y se comprometió a trabajar para transformar la justicia en México.

En actos en las alcaldías Tlalpan, Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero y en el municipio de Nezahualcóyotl, Batres lanzó tres promesas si resulta ser electa: justicia social, acceso a la justicia y Poder Judicial austero.

En tanto, en el inicio de su cam-

paña en las instalaciones del Tecnológico de Estudios Superiores de Ecatepec, la ministra Esquivel Mossa se comprometió a garantizar la independencia y autonomía del Poder Judicial, pero también a que se “abra la puerta de la justicia a quienes han sido olvidadas y olvidados; para lograr este fin, acudamos a votar por quienes aspiramos a ocupar estos cargos y así dar un paso decisivo para combatir la corrupción y construir un sistema de justicia eficiente y eficaz”.

Por su parte, Bernardo Bátiz, candidato al Tribunal de Disciplina Judicial, señaló ayer que este nuevo organismo deberá vigilar que jueces, ministros y magistrados cumplan con su deber.

El actual integrante del Consejo de la Judicatura consideró que la difusión que se haga de los comicios en los próximos dos meses permitirá que un mayor número de personas conozcan del proceso y la forma de votar. Ello, debido a que sólo 12 por ciento de la población ha mostrado interés en el tema, dijo al destacar que estaba más bajo ese porcentaje, y confiar en que va a subir.

Luego de que canceló un evento que tenía previsto en un hotel de la Ciudad de México para iniciar su campaña, dado que el INE no autorizó convocatorias a la prensa para cubrir ese tipo de reuniones, el jurista recordó que las boletas del primero de junio serán diferentes a las que se han utilizado en otras elecciones,

pues únicamente traerán una lista de nombres y números de entre los cuales podrá escoger el ciudadano.

En tanto, la magistrada del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, Magda Zulema Mosri Gutiérrez, señaló en sus redes sociales: “la experiencia me ha enseñado que la transformación de la justicia comienza en las calles, escuchando a quienes más la necesitan. Acompañame a por este camino de transformación. Justicia en serio”. La togada es la actual esposa de Rafael Macedo de la Concha, ex titular de la entonces PGR, dependencia que solicitó el desafuero en contra del ex presidente Andrés Manuel López Obrador cuando fue jefe de Gobierno del Distrito Federal.

Quien también estuvo activa en redes fue Marisela Morales, procuradora General de la República (abril 2011-diciembre 2012) con Felipe Calderón. Aseguró que no tiene “colores ni partidos. He sido imparcial e incluyente. Trabajé en cinco sexenios. Aspiro a ser ministra de la Corte porque estoy convencida que la justicia debe ejercerse con imparcialidad, honestidad y de cara a la gente”.

Los aspirantes a los cargos del Poder Judicial también se volcaron a promoverse en redes sociales, pues en ellas predominará su campaña, ya que en estas plataformas el INE sí les permitió promover el número que tienen en la boleta electoral. No obstante, la gente desconoce que se votará por número.

# ENSEÑAN EL COBRE: INICIAN CON ACARREO, TORTAS, CORPORATIVISMO...

ÉRIKA HERNÁNDEZ, ROLANDO HERRERA Y NADIA ROSALES

Entre semana estarán con toga dentro de la Corte y los fines de semana, como lo hicieron ayer, las Ministras Yasmín Esquivel, Lenia Batres y Loretta Ortiz estarán en medio de acarreos, lonches para sus seguidores, sindicalizados, simpatizantes de partidos y hasta agrupaciones de comerciantes.

Las Ministras afines a la 4T iniciaron sus campañas con actos similares a los que ya realizaban hace meses.

Esquivel, con chaleco morado y en el Tecnológico de Estudios Superiores de Ecatepec (TESE), fue arropada por la sección 36 del SNTE.

“Mi compromiso es claro, ni un paso atrás en la lucha contra la corrupción”, dijo frente a simpatizantes, uno de ellos hasta con chaleco guinda del Gobierno mexiquense.

Con Ortiz estuvieron integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), quien ofreció su auditorio en la Colonia Tabacalera, así como también trabajadores de la Cooperativa La Cruz Azul, de la Asamblea Nacional de Usuarios de Energía Eléctrica, del Consejo Nacional Laboral, y del Sindicato del Transporte de Pasajeros y de Comerciantes de la Merced.

“Existe el derecho humano a la energía eléctrica, eso voy a defender hasta que me muera”, les dijo.

## Ignora Presidenta restricción de INE

JORGE RICARDO

BAVISPE, SON.- Pese a la reciente prohibición del INE, la Presidenta Claudia Sheinbaum habló sobre la elección del Poder Judicial ayer en un acto público en el norte del País.

En su discurso de arranque de obras de la Carretera a Nuevo Casas Grandes, Chihuahua, y con el argumento de que aún no le notifican la restricción, presumió la elección.

“¿Qué va a ocurrir el 1 de junio? Miren qué rápido lo dijo. (A un hombre que gritó con un altavoz) Elección de los jueces, porque los otros eran bien corruptos. Así, nada más tan sencillo como eso, pero también tan profundo”, afirmó.

“Somos el país más democrático del mundo, porque en ningún país del mundo se eligen los tres poderes”, agregó.

Y Lenia Batres fue rodeada afuera de la Corte por comerciantes de Tepito, así como simpatizantes y militantes de Morena.

“Soy la única que está empezando con gente, en la calle, en espacio abierto”, dijo en otros dos eventos del día.

Ninguna consideró viable pedir licencia a sus cargos durante los 60 días de campaña, como lo recomendó el INE.



Alfredo Moreno



Alfredo Moreno



Alejandro Mendoza



ENTRE ACARREOS

• Ministras acarrean y lonchean en el arranque de campañas

## ALERTAN DE TOPES DE CAMPAÑA

# Anticipan un voto judicial disparejo

POR AURORA ZEPEDA  
azepeca@gimm.com.mx

Ante el inicio de las campañas para la elección del Poder Judicial, la consultora Integralia consideró que este período estará marcado por "topes de campaña muy bajos que impiden que las campañas sirvan para promover el voto informado y vaticina que habrá "muchos recursos financieros y en especie que no serán reportados al INE".

Hay que recordar que mientras existen 300 distritos electorales donde los legisladores pudieron gastar hasta 2.2 millones de pesos en sus campañas, sólo existen 60 distritos judiciales en los que las y los candidatos a juzgadores pueden gastar 220 mil pesos en viáticos, traslados y gastos personales.

En su reporte, Integralia considera que esta forma de dividir al país permitirá un "voto disparejo. Las personas votantes de la Ciudad de México tendrán mayor injerencia en el resultado, pues podrán elegir jueces y magistrados cuyas decisiones tendrán impacto nacional, dado que en la capital se concentran los juzgados y tribunales que resuelven controversias que afectan tanto a personas residentes y no residentes en materias como penal, mercantil o especializada en competencia económica y telecomunicaciones".

De esta manera la consultora encabezada por el expresidente del IFE, Luis Carlos Ugalde, creó una tabla para calcular el valor relativo por cada 10 mil habitantes en la que resulta que el valor del voto en la Ciudad de México, con 11 distritos, tendrá un valor entre 0.19 a 0.22, mientras los tres distritos del Estado de México, tendrán un valor de entre 0.03 y 0.04, siendo la entidad con el menor valor por voto.

Para sacar el valor, Integralia dividió los cargos del poder judicial entre el padrón electoral de cada distrito, multiplicado por 10 mil.

En el documento, Integralia asegura que este proceso electoral ha enfrentado muchos desafíos por su "apresurada ejecución y

**INTEGRALIA DICE QUE la CDMX tendrá mayor injerencia, pues elegirá jueces y magistrados cuyas decisiones tendrán impacto nacional**



Candidatos salieron a las calles a pedir el voto ataviados de diferentes formas y realizando diferentes actos para pedir el voto.

estará marcado por recursos insuficientes para organizar la elección con estándares de cobertura y calidad, por la incidencia de la movilización del voto para definir quién gana, por la complejidad de las boletas..."

En adición considera que estos comicios y sus resultados tendrán implicaciones significativas para la imparción de la justicia en las siguientes décadas.

Lo anterior debido a que "los ganadores serán mayormente quienes sean apoyados por el gobierno y la coalición oficial, la mayoría de las nuevas personas juzgadoras tendrán una disposición natural para actuar con criterios de lealtad



Durante las campañas, **Excelsior** buscará dar voz a la mayor cantidad de candidatos al Poder Judicial. Sin embargo, puede conocer el perfil e información curricular de todos en la página: ¡Conócelos! del INE.

política cuando sea requerido y mermar así su autonomía judicial. Con el paso del tiempo el Poder Judicial federal perderá su papel como contrapeso de los ejecutivos y legislativos (los poderes judiciales locales seguirán sujetos a los poderes políticos).

ASPIRANTES

## Se quitaron la toga... y la solemnidad

POR DAVID VICENTEÑO  
davidvicenteño@gimm.com.mx

Con poca solemnidad, de madrugada, tocando puerta por puerta o visitando trajes tradicionales de pueblos originarios, arrancaron ayer domingo las campañas de las personas que aspiran a un cargo en el Poder Judicial Federal, para el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), magistrados y jueces federales.

En Ecatepec, la ministra Yasmín Esquivel planteó la posibilidad de pedir licencia a su cargo en la SCJN; luego de reunirse con agrupaciones sindicales, la ministra Loretta Ortiz Ahlf acudió a Iztapalapa a pedir el voto casa por casa: mientras que la ministra Lenia Batres cruzó la Ciudad de México, reuniones de Tlalpan a Nezahualcóyotl, en el Estado de México.

En un video en redes sociales, el aspirante de ministro de la Corte, César Gutiérrez Priego, acusó al expresidente, Ernesto Zedillo, de meter a la cárcel a su padre, el general Jesús Gutiérrez Rebollo, por vínculos con el narcotráfico.

Con la vestimenta tradicional de la comunidad Tenejapa, en Chiapas, el aspirante a la SCJN, Aristides Rodrigo Guerrero García, ofreció que se va a quitar la toga para vestir de esta forma en las sesiones del máximo tribunal.

Jaime Allier Campuzano, también candidato a la Corte, arrancó su campaña con una calenda en calles de la capital de Oaxaca.

En Oaxaca, profesores y directivos de la Universidad Autónoma Comunal de Oaxaca, en San Pablo Guelatao, en la Sierra Juárez, acuerparon a Hugo Aguilar Ortiz, candidato a ministro, quien rindió un homenaje a Benito Juárez García.

— Con información de Patricia Britoño, Karla Méndez, Lourdes López y Gaspar Romero